

ARAGÓN-INFO

<http://www.tao.ca/~csl/aragon>

13 ABRIL 1.998-19 ABRIL 1.998

NÚMERO 49

Boletín electrónico semanal de carácter local realizado por El Acratador y Radio Topo. Está permitida y recomendada su impresión, distribución e inclusión en otros medios contrainformativos por cualquier medio, en todo o en parte, citando o no la fuente.

EL ACRAATADOR,

RADIO TOPO,

e-mail csl@tao.ca

e-mail farl@posta.unizar.es

<http://www.tao.ca/~csl/acratador>

<http://www.tao.ca/~csl/rrll/topo.html>

Participantes en la Red Estatal Contr@-Infos.

Se ruega que los envíos contrainformativos se hagan a las dos direcciones.

CONTRAINFORMACIÓN

ENCUENTROS CONTRAINFORMATIVOS EN ZARAGOZA

Los días 2 y 3 de mayo tendrá lugar unos encuentros de medios de comunicación alternativos a nivel estatal. Los encuentros están organizados por el Ateneo Libertario de Zaragoza y Radio Topo y tendrán lugar, en principio, en el Centro Social Libertario (Coso, 186, bajos). Los colectivos que deseen asistir, pueden confirmarlo por teléfono o correo electrónico en Radio Topo.

ANARQUISMO

JORNADAS: ANARQUÍA, LA LIBERTAD HECHA REALIDAD

Del 25 de abril al 16 de mayo exposición: La libertad hecha realidad

25 de abril. 19h. Charla debate: Ley, Justicia y Castigo.

26 de abril. 19h. Charla debate: Violencia y Anarquía.

2 de mayo. 19h. Debate sobre organización.

8 de mayo. 19h. Charla debate: Anarcosindicalismo.

9 de mayo. 15h. Comida Vegana.

18h. Charla Anarcoveganismo.

21h. Concierto: Proyecto Terror, Cultivore, Murder One.

15 de mayo. 18h. Cine-Fórum: La manipulación de la historia en el cine, proyección de Libertarias.

16 de mayo. 19h. Charla debate: La economía en la sociedad anarquista.

Organiza: Agrupación Anarquista el Búho

Todos los actos en el Centro Social Libertario (Coso, 186, bajos)

SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA

13 de abril: Enterrado Manuel Pérez.

Manuel Pérez, el que fuera líder del Ejército de Liberación Nacional (E.L.N.) de Colombia, fue enterrado el pasado lunes 6 de abril en un lugar montañoso indeterminado del país andino, según difundió una cadena de televisión colombiana. Manuel Pérez, también conocido como *Poliarco* o *el cura Pérez*, era natural de la localidad zaragozana de Alfamén y murió el pasado 14 de febrero de una grave enfermedad hepática. El noticiero televisivo divulgó imágenes de la ceremonia, proporcionadas por el mismo E.L.N., donde decenas de guerrilleros rindieron el último homenaje a Pérez, que fue despedido con un discurso leído por su sucesor al frente del E.L.N., Nicolás Rodríguez Bautista, *Gabino*, entre salvas de fusil. La organización guerrillera publicó además una foto del cadáver de *Poliarco*.

13 de abril: Piden a la D.G.A. que se interese por aragonesas y aragoneses en Chiapas.

Chunta Aragonesista (CHA) ha solicitado a la Diputación General de Aragón (D.G.A.) que muestre *un mínimo*

interés por la suerte que corren l@s cooperantes aragonesas y aragoneses en Chiapas. Chunta Aragonesista reclama una atención, que por ahora es nula, debido a las precarias condiciones de vida y a la gran presión militar y policial, puestas de manifiesto por la expulsión de cuatro ciudadan@s del Estado Español, que llegaron al aeropuerto de Madrid el mismo día.

15 de abril: Concentración contra las expulsiones de extranjer@s en Chiapas.

Una cincuentena de personas convocadas por la Plataforma de Solidaridad con Chiapas en Aragón se concentraron ante la Delegación del Gobierno en Aragón, de Zaragoza, para protestar contra la expulsión reciente de cuatro ciudadan@s del Estado Español por parte del Gobierno Mexicano. L@s concentrad@s, que hicieron frente a una pertinaz lluvia, protestaron contra la actitud de aceptación de tal medida por parte del Ministerio de Asuntos Exteriores del Gobierno Español.

17 de abril: Funeral en Alfamén por el cura Pérez.

Con la asistencia de unas 1.500 personas, previsible por las numerosas muestras de pésame llegadas hasta el Ayuntamiento de Alfamén (Zaragoza) de donde es Alcalde el único hermano de Manuel Pérez, Francisco, se celebró en dicha localidad un funeral religioso por el dirigente guerrillero muerto en Colombia el pasado 14 de febrero. El acto fue oficiado por un sacerdote amigo personal de Manuel Pérez, Ramón Arribas, que prepara además varios actos más de homenaje. Este cura recaló el compromiso de Pérez con l@s más desfavorecid@s y calificó la decisión de incorporarse a la guerrilla de consecuente con sus convicciones cristianas y marxistas. Al funeral acudieron también vari@s militantes y dirigentes del Partido Socialista Obrero Español, del que es miembro Francisco Pérez, así como gran cantidad de medios de comunicación colombianos y aragoneses. Además, se anunció la edición en el Estado Español del libro *Manuel Pérez, un cura español en la guerrilla colombiana*, de la periodista de ese país Fabiola Calvo, basado en entrevistas sostenidas con el protagonista.

18 de abril: El Gobierno Colombiano anuncia la reanudación de los contactos con el E.L.N.

El Gobierno Colombiano aprovechó la reunión de dirigentes de los países americanos celebrada durante el fin de semana en Santiago de Chile, la llamada II Cumbre de las Américas, para anunciar la reanudación de los contactos para llegar a un acuerdo de paz con el Ejército de Liberación Nacional (E.L.N.), organización guerrillera dirigida hasta su muerte por el aragonés Manuel Pérez. El E.L.N. no ha confirmado esta noticia, que supondría la vuelta a la mesa de negociaciones abierta en Madrid el pasado mes de febrero y apadrinada por el Gobierno Español, tras haber suspendido las conversaciones unilateralmente debido a las filtraciones interesadas de tinte electoralista realizadas por el gubernamental Partido Liberal.

ANTIMILITARISMO

14 de abril: El Ayuntamiento de Zaragoza dispara la oferta de plazas para realizar la P.S.S.

El Ayuntamiento de Zaragoza ampliará hasta 700 el número de plazas de prestación social sustitutoria para objetores de conciencia de aquí a final de año, en aplicación de un convenio firmado en 1.997 con el Ministerio de Justicia. En el momento de firmarse el acuerdo, el Ayuntamiento tenía 34 puestos (sólo 25 cubiertos, mientras que en la actualidad hay 300. El número de plazas ofrecidas en la ciudad de Zaragoza se incrementará de esta forma hasta 1.200.

ANTIFASCISMO

13 de abril: S.O.S.-Racismo denuncia insultos y agresiones a dos nigerianos en Teruel.

Dos jóvenes nigerianos residentes en Teruel desde hace dos meses sufrieron hace unos veinte días golpes e insultos de carácter racista, según denunció la organización S.O.S.-Racismo de Zaragoza. Uno de los africanos recibió varios golpes y empujones por parte de un grupo indeterminado de individuos cuando hablaba con una chica en una discoteca. El agredido acudió al Hospital *Obispo Polanco*, donde fue atendido de cortes y hematomas de carácter leve. El centro sanitario envió un parte médico al Juzgado de Instrucción de Teruel, que investiga los hechos. El gerente de la discoteca ha negado el evidente tinte racista de la agresión. El otro caso se produjo en un bar de la misma ciudad, cuando un individuo abordó al otro de los nigerianos y, tras intimidarle, empujarle y escupirle, le quitó el reloj. También estos hechos han sido denunciados. S.O.S.-Racismo representa legalmente al segundo de los nigerianos, y trata de localizar al primero, que ha cambiado recientemente de residencia, para hacer otro tanto. La organización antirracista estudia abrir una sede en Teruel para canalizar estas denuncias, y la del ciudadano pakistaní Mohammed Ramón, quemado por sus propios compañeros de trabajo hace unos meses en Escucha (Teruel).

15 de abril: Campaña antirracista en Teruel.

La Coordinadora de Inmigrantes de Teruel, formada por varios colectivos sociales, pondrá en marcha en pocos días

una campaña antirracista y antixenófoba, después de constatar el incremento del número de incidentes de este tipo y el ambiente de hostilidad hacia l@s inmigrantes en la zona de bares de la ciudad, de los que los ejemplos más notables son las agresiones sufridas por dos ciudadanos nigerianos.

MUJER

13 de abril: Una encuesta en Huesca revela malos tratos silenciados.

La encuesta ha sido realizada por la Federación de Amas de Casa, Consumidores y Usuarios de Huesca (FEACCU), que repartió 600 ejemplares de un cuestionario sobre malos tratos conyugales no denunciados. Una primera evaluación sitúa en un 13% las respuestas que señalan que han experimentado personalmente malos tratos en el domicilio familiar o conocen a alguna mujer que los ha sufrido.

14 de abril: Puesto en libertad un presunto violador.

José H.G. se encontraba en la prisión de Huesca desde el pasado 9 de marzo, acusado de haber violado en compañía de otra personas a una mujer de Lleida el pasado 31 de diciembre, en Monzón (Huesca). El Juzgado de Instrucción de Monzón ha decidido su puesta en libertad debido, al parecer, a las contradicciones en que ha podido incurrir la agredida.

16 de abril: La mujer muerta el pasado febrero se suicidó, según el Juez.

Según el Juez, Esmeralda González se suicidó, lanzándose al vacío desde lo alto de un granero en la localidad zaragozana de Villafranca de Ebro. El marido fue detenido y permaneció seis días en prisión, puesto que la autopsia reveló la presencia de hematomas en el cadáver que no correspondían con las heridas de la caída. Además, varias personas sostuvieron que el individuo, Carlos M.M., había golpeado a su mujer poco tiempo antes en un bar del pueblo. A pesar de que no se haya podido comprobar la participación directa en los hechos del agresor, no cabe duda razonable de que el maltrato, por lo visto habitual, al que sometía a la mujer tuvo que ver con la decisión tomada por este de quitarse la vida.

ANTIRREPRESIÓN

14 de abril: Comerciantes del Casco Viejo zaragozano aprueban realizar *patrullas*.

En el transcurso de una asamblea convocada por la Asociación de Comercio de San Pablo, vecin@s y comerciantes de este sector del Casco Viejo de Zaragoza acordaron realizar *patrullas* nocturnas a partir del día siguiente, debido al incremento en el número de robos en establecimientos comerciales durante las últimas semanas. A pesar de que miembros de dicha Asociación anunciaron su intención de articular las *patrullas* sólo para vigilar y avisar a la policía mediante teléfonos móviles, no era descartable que las cosas se les escaparan de las manos, en cuyo caso lo normal hubiera sido que se produjeran agresiones contra personas *sospechosas*, como suele ocurrir en estos casos. Tras una entrevista con el Jefe Superior de Policía de Zaragoza, Agustín Ariznavarreta, *l@s patruller@s de la noche* depusieron su actitud, a cambio de la tradicional promesa de una mayor protección policial. La inmensa mayoría de los robos referidos son realizados por el procedimiento del *butrón* desde algunos de los numerosos pisos abandonados de la zona de San Pablo, por lo que parece extremadamente difícil que *patrullas* callejeras puedan evitarlos.

VII JORNADAS DE DISTRIBUIDORAS ANTIAUTORITARIAS DEL ESTADO

Serán los días 1, 2 y 3 mayo en Zaragoza. El punto de encuentro será el Centro Social Autogestionado Entropía (Alcalá, 7), y los debates y actividades tendrán lugar en este mismo local, en el Centro de Documentación Índex (Alcalá, 18) y en el Comedor Popular de Torrero (Avda. América, 3). Las Jornadas están organizadas por el colectivo Mala Raza, y están convocadas unas 70 distribuidoras y sellos de carácter alternativo y antiautoritario del Estado. Las conclusiones y los textos que sean de interés estarán disponibles después de las jornadas en la dirección de Mala Raza (entropia@arrakis.es). Además de los debates e intercambios habrá exposición y venta de material informativo en la calle Alcalá, un concierto en el Centro Social Entropía y un pic-nic punk en el parque Bruil.

CÁRCEL

16 de abril: El hacinamiento de pres@s en Zaragoza y Huesca puede provocar denuncias por torturas.

Fuentes jurídicas confirmaron que el Estado Español está expuesto a recibir denuncias ante el Tribunal de Derechos

Humanos de Estrasburgo por la situación de hacinamiento de las cárceles de Zaragoza y Huesca, donde se llegan a amontonar cuatro o cinco pres@s en celdas de 8 a 10 metros cuadrados. El argumento ha sido utilizado por el Partido Socialista Obrero Español para volver a reclamar la apertura de la macrocárcel de Zuera (Zaragoza), un centro penitenciario con capacidad para 1.500 personas. La puesta en funcionamiento de la prisión de Zuera podría resolver el problema de sobreocupación de las cárceles aragonesas, para colmo muy antiguas, pero provocaría la aparición de otros, como la incomunicación de l@s pres@s en un lugar a más de 30 kilómetros de Zaragoza y a más de 50 de Huesca, sin medios de transporte fluidos. El Gobierno Español puede, además, optar por trasladar a pres@s de otras cárceles igualmente masificadas del resto del Estado, ya que nada hace suponer que cambien los parámetros de la política penitenciaria actual, uno de cuyos recursos es promover el alejamiento de las personas presas de su entorno.

ECOLOGÍA

13 de abril: Grupos ecologistas oscenses denuncian deportes de aventura en el Pirineo.

Los grupos ecologistas que trabajan en la provincia de Huesca han denunciado la agresión medioambiental que supone la práctica de un nuevo deporte aventura, consistente en lanzarse provist@s de esquís sobre una ladera nevada desde un helicóptero. L@s ecologistas se refieren concretamente al pasado día 28 de marzo, cuando uno de estos aparatos realizó seis vuelos sobre la zona de Benasque (Huesca). Entre los desaprensiv@s que se lanzaron ese día, se encuentra el responsable de la empresa que los promueve, radicada en Viella (Lleida). Los colectivos oscenses afirman que este tipo de *hazañas* producen contaminación por ruidos en parajes muy protegidos.

13 de abril: Los niveles de ozono rebasan lo aconsejable en varios puntos de Aragón.

El exceso de ozono en la superficie terrestre representa un problema de similar gravedad que su carencia en las altas capas de la atmósfera, y provoca daños respiratorios a personas y animales y la muerte de las plantas. Según datos publicados por la Red Regional de Inmisión de Contaminantes Atmosféricos de Aragón (R.R.I.C.A.A.), perteneciente a la Diputación General de Aragón, la contaminación por ozono es el problema de este tipo más grave en Aragón. En 1.997, hubo 1.273 ocasiones en las que se superaron los límites de protección a la vegetación, otras 535 en las que se sobrepasaron los niveles de protección a la salud y 6 en las que se rebasó el más alto nivel, el de alerta a la población. Estas cifras significan una leve reducción respecto a las de 1.996, cuando Aragón era la segunda comunidad autónoma en número de incidentes relacionados con el ozono detrás de Catalunya, en gran medida gracias a las mayores lluvias. A pesar de que la R.R.I.C.A.A. afirma haber alertado a Protección Civil y a las autoridades sanitarias en los momentos y lugares afectados, personal técnico ha asegurado que se han sopesado los riesgos reales de las situaciones con el peligro de propagar la alarma generalizada, lo que hace suponer que la primera afirmación no es del todo cierta. Mención especial merece la estación turolense de Camarena de la Sierra, donde el umbral máximo se superó en 4 días, el de protección a la salud durante 141 y el nivel inferior durante 339 días, es decir, prácticamente todo el año. Hecho singular es que este lugar se encuentra en la sierra de Javalambre, a casi 2.000 metros de altura, lo que es explicado por la interacción de diversos gases contaminantes acumulados con la radiación solar que provoca una mayor concentración de ozono. La solución que apuntan l@s técnic@s no es reducir la contaminación, sino aumentar los niveles mínimos, que según ell@s son *demasiado bajos*.

14 de abril: La oposición al embalse de Jánovas suma apoyos.

Los ayuntamientos de San Juan de Plan, Plan y Bielsa, pertenecientes todos a la Mancomunidad de Sobrarbe, en la provincia de Huesca, han aprobado mociones contrarias a la construcción del embalse de Jánovas, siguiendo el ejemplo del Ayuntamiento de Boltaña, que aprobó otra similar hace algunas semanas. Las resoluciones denuncian la destrucción del río Ara, sobre el que se sitúa la presa, que es el único río pirenaico que permanece sin regular. También se critica el proceso de expropiaciones obligado a la hora de realizar estas obras, una de las causas fundamentales de la grave despoblación que sufre la comarca, y se insta a la devolución de las tierras expropiadas hace más de 30 años a sus propietarios@s. La Coordinadora de Defensa del Río Ara ha valorado positivamente las nuevas mociones y se muestra convencida de que próximamente el resto de los municipios de la Mancomunidad, hasta sumar 18, aprobarán propuestas similares.

14 de abril: Dificultades para aprobar la Reserva Natural de Gallocanta.

Ayuntamientos, agricultoras y agricultores de los pueblos de la zona de Gallocanta, en la provincia de Zaragoza, donde se sitúa una laguna única en Europa, se oponen a la propuesta que baraja la Diputación General de Aragón para crear una reserva natural que proteja el entorno ambiental. El plan prevé la protección de 3.002 hectáreas contra la construcción de granjas, el uso de fertilizantes y la realización de pozos, los principales problemas que han puesto en peligro la supervivencia de la cuenca endorreica de Gallocanta. También se plantea el fomento del abandono de cultivos en la zona protegida. Los colectivos ecologistas representados en el Consejo de la Laguna de Gallocanta, a través de la Sociedad Española de Ornitología, han valorado positivamente las medidas, aunque

critican la falta de información concreta y la reducida extensión del espacio protegido, y piden la conversión de la Laguna en parque natural, con todas sus consecuencias.

15 de abril: Escándalo en el Centro de Protección Animal de Zaragoza.

A finales del año pasado, el Ayuntamiento de Zaragoza rescindió el acuerdo con la organización no lucrativa llamada Sociedad Aragonesa de Protección de Animales y Plantas (S.A.P.A.P.) y adjudicó la contrata a una unión temporal de empresas privadas formada por Semen Quality y Centro Técnico Veterinario. El Servicio de Protección de la Naturaleza (SEPRONA) de la Guardia Civil ha denunciado al gerente de la primera de las empresas, José Abarca, por maltrato a animales a su cargo. Familiares de un anciano muerto en noviembre de 1.997 donaron una parcela en el barrio rural de Montañana a este individuo, veterinario de profesión, a cambio de que cuidara a los 14 perros del fallecido, a los que éste profesaba mucho cariño. Vecin@s de Montañana comprobaron el estado famélico de los animales y avisaron a la Alcaldía del barrio y al SEPRONA, cuyos agentes comprobaron su veracidad. Cuatro de los animales habían muerto y el resto estaban extremadamente delgados y presentaban heridas producidas por las ratas. S.A.P.A.P. se ha ofrecido a cuidar de los animales y ha denunciado que mientras en 70 años que se ocupó del Centro de Protección Animal no se recibió ninguna denuncia como la que ahora se trata, a los 5 meses de hacerse cargo empresas privadas del servicio. Aunque la denuncia afecta a la actividad privada del gerente, ésta se encuentra directamente ligada a la actividad pública realizada por la empresa que dirige.

16 de abril: Sorprendido cazador furtivo en Canfranc.

Agentes de protección de la naturaleza de la reserva de caza de Los Valles, cercana a Canfranc (Huesca), denunciaron a un cazador furtivo provisto de un rifle americano con mira telescópica y silenciador. Al parecer, este individuo no había asesinado a ningún animal todavía. Fuentes de la guardería forestal de la reserva han confirmado que la presencia de cazadores furtivos, en muchos casos de nacionalidad francesa, es bastante habitual, para desgracia de las especies protegidas que la habitan, entre las que se encuentran el sarrio, el corzo, el oso, el ciervo, el jabalí, el urogallo, el quebrantahuesos, la perdiz nival y el pito dorsiblanco.

17 de abril: Cinco águilas electrocutadas en un tendido telefónico.

Un tendido de la empresa Telefónica Móviles ha causado la muerte de cinco águilas reales en Pina de Ebro (Zaragoza) en los últimos tres meses, según denunció la Asociación Naturalista de Aragón (ANSAR). Los animales muertos representan el 60% de mortandad de esta especie protegida en lo que va de año y han provocado el requerimiento del Gobierno de Aragón para que se realicen trabajos de aislamiento, ignorado desde marzo hasta la fecha por la compañía. Para ANSAR, estos problemas se plantean por no aislar los tendidos en el momento de levantarlos. La multa por muerte reiterada de animales protegidos prevista por la legislación española puede alcanzar los 50 millones de pesetas, sin que se tenga constancia de que se haya tramitado denuncia alguna por estos hechos.

17 de abril: El cambio de juez en Jaca puede afectar a la investigación de la tragedia de Biescas.

En agosto de 1.996, una fuerte tormenta sobre la localidad oscense de Biescas provocó una avalancha de agua, lodo, troncos y piedras sobre el camping *Las Nieves*, y ocasionó la muerte de 87 personas. Familiares de las víctimas denunciaron la mala situación de la instalación, confirmada por numerosos informes geológicos y meteorológicos. La causa es instruida por el Juzgado de Instrucción número 2 de Jaca (Huesca), cuya titular es María del Puy Aramendía, que será trasladada de destino en los meses próximos, un hecho que puede retrasar el desarrollo de las investigaciones. La persona que se haga cargo del juzgado deberá ponerse al día mediante 15 tomos, más de 10.000 folios de sumario. La titular del Juzgado hasta ahora intentó en su día torpedear las acusaciones contra la Diputación General de Aragón y la Confederación Hidrográfica del Ebro por autorizar el camping, no admitiendo informes probatorios propuestos por las representaciones legales de las víctimas. Sin embargo, la Audiencia Provincial de Huesca revocó esta decisión, lo que dio un considerable impulso a las investigaciones.

17 de abril: Ridícula sanción a una estación de esquí.

El Servicio Técnico de Inspección y Disciplina Urbanística de la Diputación General de Aragón ha impuesto una sanción de 6.450.000 pesetas por realizar construcciones sin autorización a la empresa que explota la estación de esquí de Formigal (Huesca), según informó la asociación ecologista Medofosa, que denunció los hechos sucedidos en el paraje de Culivillas junto con otros colectivos en julio de 1.996. La cuantía de la multa es el resultado de aplicar el 1% al importe de la obra, ya finalizada, en un área de especial protección urbanística y en suelo no urbanizable, algo que las organizaciones ecologistas denunciante consideran irrisorio en relación a la permanencia del daño causado. Medofosa considera que la totalidad de las estaciones de esquí aragonesas acometen este tipo de obras no autorizadas y prefieren pagar las multas a embarcarse en engorrosos trámites que podrían no dar el resultado apetecido. En la actualidad, la estación de Panticosa también tiene un expediente abierto por hechos parecidos en los ibones de Los Asnos y Sabocos.

18 de abril: El Rubbiatrón comienza sus primeros experimentos a escondidas.

La primera actuación emprendida por la empresa patrocinadora de la instalación nuclear conocida como *Rubbiatrón*, Laboratorio del Amplificador de Energía (LAESA), está a punto de ponerse en marcha en el Centro Politécnico Superior de la Universidad de Zaragoza, en la Margen Izquierda del Ebro de Zaragoza. Se trata de un experimento para comprobar el comportamiento del plomo como elemento refrigerador de la combustión. LAESA ha pedido para 1.998 subvenciones al Ministerio de Industria y Energía español por importe de 700 millones de pesetas, de los 1.500 que prevé van a costar sus proyectos, que incluyen ya prediseños de componentes del *Rubbiatrón*, y como no, una fuerte campaña publicitaria por valor de 60 millones. Además, opta también a ayudas de la Unión Europea en el campo de la eliminación de residuos nucleares, precisamente el objetivo que trata de vender la entidad promotora, y que no es tan claro para partidos políticos de la oposición, sindicatos y colectivos vecinales y ecologistas que intentan impedir la instalación en Aragón de esta central nuclear. El coste final de la puesta en funcionamiento del *Rubbiatrón* puede dispararse hasta los 100.000 millones de pesetas.

18 de abril: En 1.997 se abrieron 20 expedientes por emisiones contaminantes en Aragón.

Son las cifras ofrecidas por el Servicio de Calidad Ambiental de la Diputación General de Aragón (D.G.A.), y suponen un 20% del número de expedientes abiertos por este departamento. Las empresas denunciadas realizaban las emisiones sin los controles prescritos legalmente, y las sanciones pueden oscilar desde multas a cierres definitivos, pasando por clausuras temporales. El Servicio de Calidad Ambiental ha minimizado la importancia de las cifras, que considera a las empresas concienciadas de la problemática de la contaminación y piensa que las sanciones serán finalmente mínimas para la mayoría, por incorporar a posteriori sistemas precisos de medición. La D.G.A. considera *limpio* el aire de Aragón, algo que desmienten las continuas noticias que sobre estos aspectos se producen.

18 de abril: Oposición ecologista a unos viaductos.

La Fundación Ecología y Desarrollo ha denunciado la propuesta planteada por el Ministerio de Fomento para el trazado de la carretera N-123, en el paraje oscense de interés conocido como el Congosto de Ólvena. La solución ministerial implica la construcción de un túnel y dos viaductos, lo que sería gravemente impactante para el medio natural. Municipios y ecologistas de la zona del río Ésera se oponen a esta alternativa, que implica gran movimiento de maquinaria, ruido y extracción y transporte de áridos. En varios otros tramos de la carretera N-123 ya se han provocado importantes daños ecológicos, según ha denunciado la Fundación, que resalta el mayor coste de la opción oficial, unos 1.000 millones de pesetas más, respecto a la propuesta por ella, es decir, una carretera más pequeña y más adaptada a su entorno.

LABORAL

15 de abril: Herido grave un trabajador de la central térmica de Andorra.

Un trabajador de una de las empresas subcontratadas por Endesa en la central térmica de Andorra (Teruel) resultó herido grave al golpearle en las espaldas una pieza metálica de grandes dimensiones. Antonio gallardo, de la empresa *Moncoba*, se encuentra internado en situación de extrema gravedad en la unidad de cuidados intensivos del Hospital *Miguel Servet* de Zaragoza. Los sindicatos de Endesa consideran que la privatización de diversas tareas por parte de la empresa ha incrementado el número de accidentes laborales, puesto que Endesa presiona a la contratas para reducir sus costes, y estas a su vez reducen las medidas de seguridad de sus emplead@s, por lo que han pedido una inspección de las condiciones de seguridad e higiene en la central.

16 de abril: Opel rechaza reducir la jornada laboral.

La dirección de la planta de Figueruelas (Zaragoza), perteneciente a la multinacional automovilística Opel-General Motors, ha rechazado la posibilidad de reducir la jornada laboral anual, en el marco de las negociaciones del convenio colectivo con sus trabajadoras y trabajadores. La posibilidad planteada por los sindicatos se concretaba en reducir días de trabajo al año, con la vista puesta en la propuesta de 35 horas semanales barajada actualmente por muchos sindicatos.

EDUCACIÓN

14 de abril: Borja pide también un ciclo formativo de grado medio.

La Asociación de Madres y Padres de Alumn@s (APA) del instituto de enseñanza secundaria *Juan de Lanuza* de Borja (Zaragoza) ha reclamado mediante un escrito a la Dirección Provincial del Ministerio de Educación y Cultura (M.E.C.) la implantación de el ciclo formativo de grado medio de cocina para el curso 1.998-99. El M.E.C. negó el pasado mes de marzo tal posibilidad, amparándose en una futura y etérea configuración de la oferta completa de la educación secundaria en muchos institutos. La APA se muestra desalentada con todas las gestiones realizadas ante la

Dirección Provincial del M.E.C., a pesar de que cuenta con el apoyo de l@s vecin@s de la localidad, a través de la Asociación de Vecin@s *Borsao*. Esta Asociación ha remarcado que la opción que planteaba el Ministerio, el ciclo formativo de actividades agrarias, no gozaba de aceptación en Borja, según se pudo saber a través de una encuesta realizada entre el alumnado.

14 de abril: En plenas vacaciones, se abre plazo de matrícula en los colegios aragoneses.

Esta decisión de la Dirección Provincial del Ministerio de Educación y Cultura ha sido duramente criticada por la Federación de Asociaciones de Madres y Padres de Alumn@s de Aragón (FAPAR), puesto que las vacaciones escolares interfieren en el normal desarrollo del proceso de matriculación. La Federación de Asociaciones ha comprobado que los colegios públicos han permanecido cerrados en varias localidades de la provincia de Zaragoza. FAPAR ha realizado, además, un llamamiento a que madres y padres se informen adecuadamente de sus derechos a la hora de elegir plazas en los centros escolares para sus hij@s. A pesar de que los colegios, tanto los públicos como los privados concertados, deben exponer con anterioridad los criterios de selección desde el año pasado, las asociaciones de madres y padres consideran que la información proporcionada es insuficiente y puede resultar discriminatoria, puesto que los centros privados usan criterios de libre designación no habituales.

CORRUPCIÓN

15 de abril: Novedades en torno al caso de la estafa financiera de AVA.

La Audiencia Nacional ha prorrogado durante un mes más el secreto de sumario en el caso del *crack* financiero de la sociedad de valores aragonesa AVA, lo que impedirá conocer por ahora el destino final de los 15.000 millones invertidos por centenares de personas. Por otro lado, la complejidad de la trama financiera escondida tras el banco Socimer, el intermediario que utilizaba AVA en sus oscuras operaciones, ha provocado que el interventor que investiga sus cuentas solicite el auxilio judicial. En principio, lo único que se sabe es que gran cantidad de valores no figuran a nombre de sus compradoras y compradores, sino a nombre del propio banco Socimer, que los utilizaba de garantía frente a otras entidades financieras en operaciones financieras muy arriesgadas.

16 de abril: Archivada, y recurrido el archivo de una denuncia contra el Alcalde de Teruel.

La denuncia fue presentada por Izquierda Unida (I.U.) hace cuatro meses, y en ella se acusaba al Alcalde de Teruel, Luis Fernández Uriel, del Partido Popular, de tráfico de influencias y malversación de fondos, por encargar un informe a una empresa privada para favorecer la instalación de una discoteca propiedad de la empresa de un individuo con el que mantiene relaciones personales, a pesar de contar con informes municipales desfavorables a dicha instalación. La discoteca, al final, no se ha abierto en Teruel, algo que el Alcalde utiliza ahora con el socorrido argumento de la no creación de puestos de trabajo por culpa de la denuncia, que ya fue archivada, y recurrido su archivo, una primera vez. Ahora I.U. ha manifestado su intención de recurrir el archivo por segunda vez.

17 de abril: El P.P. de Zaragoza para con fondos públicos un asesor del partido.

El grupo municipal del Partido Popular (P.P.) en el Ayuntamiento de Zaragoza ha contratado como cargo de confianza a un periodista como encargado de las relaciones del partido con la prensa, y le paga con fondos municipales desde hace dos meses. En teoría, el contrato como personal eventual de libre designación le obliga a acudir a trabajar al Ayuntamiento, cosa que no ha hecho ni un solo día, y sí acude puntualmente a la sede del P.P. El periodista cobra dos millones y medio de pesetas brutas al año, y a la vez que era contratado por el Ayuntamiento, fue despedido por el P.P. El conocimiento de esta situación ha causado un fuerte malestar entre el resto de trabajadoras y trabajadores municipales.

MOVIMIENTO VECINAL

15 de abril: Un empresario condenado por coacciones.

El Juzgado de Lo Penal de Teruel ha condenado al gerente de una empresa de áridos a un año de prisión y a una multa de 100.000 pesetas por un delito de coacciones y una falta de desobediencia a la autoridad. Este individuo cortó o mermó el suministro de agua potable a 27 viviendas del barrio turolense de Fuenfresca, para que la empresa promotora de las mismas le abonara una deuda. A finales de 1.996, emplead@s de este empresario cortaron el suministro de agua varias veces, por orden de éste. Operari@s municipales restauraron el servicio todas las veces y conminaron al gerente a no repetir los cortes, lo que fue desoído por el individuo. La sentencia condena al empresario a abonar al Ayuntamiento los gastos ocasionados por los trabajos de restitución del suministro.

15 de abril: Malestar en Torrero y San José por la adjudicación directa de las ludotecas.

Las plataformas de desarrollo comunitario de los barrios zaragozanos de Torrero y San José, que agrupan a colectivos sociales de estas zonas que trabajan con la infancia, han criticado la decisión municipal de adjudicar

directamente la gestión de las ludotecas mediante un concurso administrativo. Para estos colectivos, ello impedirá un trabajo continuado con l@s niñ@s de estos barrios.

17 de abril: Artiboraín obtiene la cesión de sus tres pueblos por otros 20 años.

La propuesta realizada por la Dirección General de Medio Natural de la Diputación General de Aragón (D.G.A.) requiere de la confirmación por parte de la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente, pero se da ya prácticamente por segura. Artiboraín suscribió un convenio con la D.G.A. en 1.986, por el que ésta cedía a la asociación el uso de los pueblos de Artosilla, Ibort y Aineto para su rehabilitación. Tras un año de prueba y dos renovaciones quinquenales, el trabajo de las setenta personas que viven allí a permitido la renovación del convenio por 20 años.

17 de abril: En el barrio de Oliver, tod@s a una.

Unas 1.500 personas se manifestaron por las calles de la zona contra las 96 viviendas sociales que pretende construir el Ayuntamiento en el zaragozano barrio de Oliver. La Asociación de Vecin@s de Oliver, convocante de la protesta, acusa al gobierno municipal de pretender arrinconar allí a la población marginal de Zaragoza, convirtiendo el barrio en un auténtico *ghetto*, en palabras textuales *un suburbio como en el Chile de Pinochet*. L@s vecin@s reclaman un plan integral, retrasado varias veces, para rehabilitar una de las más castigadas barriadas de Zaragoza, y son apoyados por la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza.